
蓝图已绘就，如何将“纸上蓝图”尽快

变成“地上现实”，成为摆在南滨街道面前

的一道考题。南滨给出的答案是加大招

商引资力度。

金晓武说，下步，将加强项目策划和

包装，加大政策优惠力度，增加吸引力；坚

持规划先行、基础先行、环境先行，完善基

础配套设施，加快美丽乡村建设及环境

再造，让湿地更具魅力，吸引更多有水乡、

古镇保护开发经验的大企业、大集团投

资运营。“希望借助专业团队，把南滨打造

成集湿地保护、创意文化、南戏弘扬、古镇

游憩、休闲度假等多功能的湿地风情小

镇，真正把南滨的资源优势转化为发展

优势，让老百姓共享发展成果。”金晓武

说。
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进省队一年后，潘飞鸿

就拿到了省冠军，也开始在

全国大赛中崭露头角。2007

年 ，年 仅 18 岁 的 潘 飞 鸿 对

2008年的奥运会并没有太多

想法，完全是抱着学习的心

态进入国家队。

2009年起的两年多时间

里，潘飞鸿陆续拿下了第十

一届全运会亚军、第五届东

亚运动会冠军、广州亚运会

冠 军 等 ，并 与 搭 档 取 得 了

2012年伦敦奥运会该项目仅

有的2个参赛名额，迎来了运

动生涯的黄金时期。有着突

出战绩和队内排名基本前二

的成绩，潘飞鸿的奥运梦想

也变得触手可及。

伦敦奥运前夕，准备充

分的潘飞鸿原以为有机会可

以参赛，却碰上退役了的著

名赛艇选手徐东香复出。这

位有着多届奥运经历的师姐

凭借大赛经验优势顶替了潘

飞鸿。

当时队内的焦点都落在

了参赛选手身上，失落的潘飞

鸿在亲朋好友劝解下，用了一

两个月的时间去调整心态。

“我可以用另一种方式证明自

己。”重新振作的潘飞鸿在

2013年全运会上与搭档徐东

香夺得冠军，这也是浙江代表

团那届全运会的首金。

摘金后，潘飞鸿身体状

况却跌到谷底，胃溃疡、腰椎

间盘突出等病痛一并袭来，

饱受折磨的潘飞鸿调养一年

后萌生退役的想法。那时，

省队一名教练看中她的水感

和天分，三番两次向国家队

推荐，于是潘飞鸿再次被列

入国家队集训名单。

经历过伦敦奥运换人后，

潘飞鸿更加成熟了，心态也更

加平和。“我坚信梦想比美丽

更重要，只要我尽力了就无

悔。”潘飞鸿说。天赋异禀加

上天道酬勤，这次里约奥运夺

得铜牌，也为潘飞鸿的运动生

涯增添了一份美丽。

瑞安姑娘潘飞鸿奥运夺牌载誉回家

两个月的假期将陪伴家人
■记者 林翔翔/文 庄颖昶/图

昨日 16 时 15 分，温州龙湾国际机场出口围满了人。原来是喜获里约奥运会赛艇女子轻量级双人双桨比赛铜牌的瑞安姑娘潘飞鸿载誉归来，省、温州市、瑞
安市体育部门人员，潘飞鸿的家人及媒体记者等三四十人早早地在机场等候。

随着时钟指针慢慢越过 17 时，等待的人慢慢踮起脚、伸长脖子张望。“来了来了，咱们的飞鸿来了！”17 时 10 分许，随着潘飞鸿的出现，机场里一下子热闹起
来。大伙儿纷纷把潘飞鸿围住，送上鲜花、大红花、横幅，不时有粉丝兴冲冲地上前与她合影留念。

暂无赛事将陪伴家人
计划明年全运会后退役

“ 飞 鸿 你 瘦 了 ，又 黑

了。”潘飞鸿的母亲杨玉屏

上 来 就 给 了 飞 鸿 一 个 拥

抱。眼前的潘飞鸿高高瘦

瘦，长相甜美，因为常年在

外风吹日晒，有着巧克力

般的肤色。也许是大赛后

时差还没倒过来，潘飞鸿

显得有些疲倦，不过夺牌

后的她心情不错，一路微

笑 示 意 ，露 出 可 爱 的 梨

涡。“我昨天只睡了 3 个小

时，现在最想回家吃上家

人烧的菜，然后好好睡上

一觉。”潘飞鸿说。

得知飞鸿回家，家人

前天就买了她最爱吃的各

类海鲜、榴莲炖鸡和羊排，

为她接风洗尘。潘飞鸿的

父亲潘贻总也穿起了新买

的红色 T 恤，显得喜气洋

洋。“飞鸿喜欢清静，我们

前几日特地为她整理准备

了一个房间，让她在家这

段时间好好休息。”潘贻总

说。

8 月 12 日，潘飞鸿与

搭档喜获里约奥运赛艇女

子轻量级双人双桨比赛铜

牌。结束奥运征程后，潘

飞鸿有两个月的假期，期

间要到各地参加大大小小

的庆功宴、招待会。“上次

回家是去年 11 月份了，这

些年每年春节、中秋节、生

日都是一个人在外过的，

一年在家加起来也不到十

来天。几天后就是我的生

日，终于可以和家人一起

过了。”潘飞鸿说。

潘飞鸿表示，今年她

暂时没有赛事安排，除了

庆功宴外，就是想陪陪家

人，并和家人一起去福建

旅游。“这次拿下奥运奖牌

也算完成了一个心愿，明

年参加完全运会后打算退

役。”潘飞鸿说。

“半路出家”改练赛艇 水感很好成领桨手

这位上望街道九一村的

姑娘，在 27 岁这年终于实现

了她的奥运奖牌梦想。功成

名就的背后，是她含泪咬牙

的坚持。

2000 年 ，在 上 望 三 小

（现为瑞安市广场实验小学）

读书的潘飞鸿擅长中长跑，

被当时市体校教练陈招娣看

中，进行系统训练后被推荐

给 温 州 市 体 校 田 径 教 练 。

2004 年左右，省赛艇队来招

人，身材高挑的潘飞鸿一下

子引起了教练的注意。体检

后发现，潘飞鸿心肺功能好、

结构匀称，跑完 1500 米不喘

大气，尤其是她的臂展有177

公分，比身高足足多了 10 公

分！对赛艇一无所知的潘飞

鸿就这样糊里糊涂地从田径

运动改成赛艇。

“省队的训练强度还能

承受，一天主课加起来约3小

时，加上训练一共也就 6 小

时。就是水上训练比较枯

燥。”潘飞鸿说，有时整个湖

面就只有她们一艘赛艇，冷

冷清清地感受不到训练的激

情。因为没有对手和参照

物，她要做的就是在一汪湖

水上不断超越自己。

作为一名技术型选手而

非爆发型选手，潘飞鸿的水

感很好，简单说就是很有学

赛艇的天赋。 因此，她在各

大赛事上基本属于前方的领

桨手。相比后面的跟桨手，

领桨手承担的压力和责任更

多。领桨手要把控方向，把

握节奏，预判各种突发状况，

在赛场上可谓是耳听八方、

眼观四方。“有点像骑双人自

行车前面那个把握车头的

人。”潘飞鸿打了一个比方。

错过伦敦奥运会 曾想退役放弃

同时，该街道将实施环境再造。“我

们将要全面推进美丽乡村建设，融入南

戏元素、南戏符号，专门制订了美丽乡村

建设 3 年行动计划。”金晓武说，今年重点

打造湿地明珠精品线，重点突出上余村

休闲观光农场、直洛村龙舟基地产业延

伸、大桥村南戏文化主题、林南村古街风

韵、龙潜村滨水景观等特色，推进直洛

村、大桥村、林南村、龙潜村精品线节点

村建设；推进外甲村美丽乡村精品村建

设 ，打 造 民 宿 一 条 街 美 丽 乡 村 延 伸 产

业。明年，将重点打造南戏溯源线，推进

柏树、塘头、塘渔、沙园、阁一、阁二、阁

三、团前村的精品线节点建设。后年，对

南滨的美丽乡村和各农业基地串点成

线、连线成面，全面打造高标准的美丽乡

村示范街道，大力推进乡村旅游一体化

产业发展。

加强招商引资 吸引专业大企业投资运营

体育部门工作人员为潘飞鸿献上鲜花

在温州龙湾国际机场，潘飞鸿被记者包围采访。

（上接第1版）

黄文仪、潘飞鸿（右）勇夺奥运铜牌后举手庆祝

黄文仪、潘飞鸿（右）在奥运赛场上奋力拼搏


